

## ドル不足と油脂問題

逸見謙三

大戦後数年を経ずして農業は過剰生産の問題になやまされる様になつた。しかして第二次大戦後に特に見られる現象は、それがドル不足の問題とからみあつてゐることである。従つて農産物の過剰が、特殊な地域（ドル貿易地域）に現われているし、主としてそのような地域に生産される農産物に見られるのである。砂糖、棉花、油脂、穀物等がこの例である。反対にドル地域外で生産されるコーヒー、羊毛等には過剰傾向が見られない。又ゴムはドル地域外の生産であるが過剰生産になやまされている。これは合衆国における人造ゴム工業の発達による輸入減に負う処が大きい。<sup>(1)</sup> ジュートもドル地域外の生産であるが過剰生産になやまされて來た。これは紙袋との価格競争や、ジューント不足時における合衆国の包装技術の変化によつて、合衆國の輸入が減少したためである。<sup>(2)</sup> 生糸とナイロンの競争もその例である。これ等全ての事例は農産物過剰傾向の戦後の特徴を示している。即ち戦後の農産物過剰の問題はドル不足の問題と密接にからみあつてゐる。或いはドル不足問題の一事例であるといつた方がよいかも知れない。油脂問題はかかる農業問題の好例である。

## 戦前の構造

戦前（一九三四年～三八）の油脂経済の構造は主として次の三点に要約出来る。(a)世界人口の五分の一以下を占める国々が年間一人当たり一五キログラムという高い消費水準を示しており、それでは世界供給量の半分以上を利用し、世界純輸出額の七五パーセントを輸入していた。(b)このグループに属する輸入国は、合衆国を除いて、その消費の五五パーセントを輸入に依存していた。(c)世界人口の約七割を占める低い消費水準の国々が世界輸出額の七五パーセントを占め、これはそれらの国々の油脂生産額の三〇パーセントに相当していた。<sup>(3)</sup> 即ち油脂の構造は低水準の消費国から工業化された高水準の諸国に輸出されるという構造をとつていた。前者に属する諸国は満洲、アルゼンチン、および熱帯に属するアジア、アフリカ、アメリカの諸国である。後者に属する国々はヨーロッパ、諸国、合衆国、カナダである。デンマーク、オーストラリア、ニュージーランドは乳製品の輸出国であつた。だから主要輸出国は非ドル地域にあつたのであって、この結果非ドル地域は年々七七百万ドルの出超を示していたのである（第一表参照）。主として合衆国、カナダの亞麻仁油、ヤシ油、合衆国の大リード油等の輸入によるものである。これ等ドル地域諸国中ではフィリピンのみがココナッツの輸出によつて出超を示していた。

## 戦後の変化

第1表 ドル地域諸国的主要13種油脂の貿易バランス  
(単位:百万ドル)

品目別	1934~38年 平均	1948年	1949年	1950年	1951年
オリーブ油	—	13.7	20.0	11.7	24.8
大豆	—	0.6+	34.3+	108.6+	69.3+
落花生	—	6.0+	6.7+	9.8+	7.9
棉	—	7.3+	4.6+	5.6+	4.7+
ヤシ油	—	5.2	10.6	7.1	8.8
ココナッツ油	—	12.0	13.1	11.2	7.5
アマニ油	—	2.0+	34.2+	20.4+	42.8+
亞麻仁油	—	23.2+	54.4+	63.3+	35.7+
ヒマラヤ油	—	3.4	—	—	—
ゴマ油	—	14.0	27.1	12.1	23.9
タロード油	—	2.7	22.0	15.6	20.2
タコ油	—	13.0+	44.2+	59.1+	32.6+
差引	—	77.2+	89.2+	245.6+	136.8+
					307.8

\*油を含む。+は出超、-は入超を示す。

FAO, *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, May 1953, p. 11による。

戦後の変化についても、第一表に明らかである。それはドル地域が著しい出超に転じたことを示している。しかもアンバランスが拡大傾向にあることが注目される。第一表から更に次の三点が観察しうる。  
(a) 戦前におけるドル地域の主要輸入品目中オリーブ油、ヤシ油は依然莫大な輸入量を示している。  
(b) 大豆、落花生、亞麻仁、タロード、ココナッツ油が輸出が著しく伸びた。  
(c) 大豆、落花生、亞麻仁、タロード、ココナッツ油

第2表 主要輸出国における輸出の変化

(単位: 油換算1,000メートル・トン)

	1934~38	1947	1948	1949 <sup>a)</sup>
東西アフリカ(スタンを含む) イギリス	935 405	782 36	930 79	1,022 79
マレー及びインドネシア フィリピン	734 356	195 643	331 443	424 450
中國(揚州朝鮮を含む) アルゼンチン及びウルガイ	550 620	35 409	40 253	55 <sup>b)</sup>
世界総輸出	5,754	3,383	3,670	4,025

<sup>a)</sup> 当時の予測、<sup>b)</sup> 不明

FAO, *Commodity Series, Fats and Oils*, Aug. 1949, p. 87による。

輸入面に関して簡単にふれると、第一に西欧であるが、主要西歐一〇カ国の一九五一年の輸入超過量は油換算で三四〇万トンで、一九三八年を五パーセント下回っている。これは主としてドイツの著しい輸入減によるものであつて、多くの国は

に転じた。しかも輸出は急増傾向にある。国別にいうと次の通りになる。一九三八年当時五〇万トン以上を輸出していた諸国、インド、インドネシア、中国、アルゼンチン等四カ国(これ等によつて世界輸出額の約四〇パーセントを占めていた)は何れも、生産、消費の変化のために最近その輸出額は五〇万トンに達していない。他方増産を反映して、フィリピンと英領西アフリカは平均五〇万トンの輸出を示すようになった。<sup>6)</sup> (第二表参照)

減少していない。イタリー、オランダ、イギリスの輸入超過量はむしろ一九三八年をかなり上回っているのである。<sup>(7)</sup> 次に合衆国であるが、合衆国は戦争によつて阻害された輸入を国内生産に切りかえた。即ち極東からの輸入はもはや出来ず、南米からの輸入は不安定であるので、これらを大豆、落花生、亞麻仁の国内生産に切りかえた。これは政府のプログラムによつて推進させられたのである。<sup>(8)</sup> これ等の効果は何れも第一表に顕著に現われてゐる。合衆国は世界最大の輸出国になつたのである。

### ドル不足の油脂問題

以上の中から、或いは以上に関連して我々は数箇の問題を指摘しうる。

第一。戦争による直接の影響がこの問題を惹起していることを忘れてはならぬ。これは、(a)ヨーロッパにおける飼料輸入の絶や、飼料から食糧作物への転換の結果たる、獸脂の減產、(b)戦時中の封鎖や占領による輸出減によるものである。就中日本の東南アジアでの軍事行動の影響は大きい。又戦時のヨーロッパ市場の喪失によるアルゼンチン、エジプト等の減反も大きく影響している。アルゼンチンの亞麻仁は今後も戦前に回復しないであろうといわれている。

第二。最初に述べたように、この問題は過剰問題を地域的不均衡の問題たらしめている。戦争直後に關しては第三表を参照されたい。第三表に示す数字は国内生産額に純輸出額を加えたもので

第3表 戦前戦後の主要国別供給量

(単位：油換算百万メートル・トン)

	戦前 平均	1948年	増減
国 ツ	1.4	1.3	- 0.1
イ パ (ソ聯及びトルコを除く)	1.9	0.6	- 1.3
ル ト 諸 國	4.5	3.7	- 0.8
米 (ノルシコを除く)	2.3	1.5	- 0.8
陸 カ	4.3	5.0	+ 0.7
大 陸 カ	1.1	1.4	+ 0.3
米 リ	1.1	1.3	+ 0.2
國 (高麗を含む)	2.9	3.0	+ 0.1
大 陸 洲	1.8	2.1	+ 0.3
キ ス タ ン	1.8	1.5	- 0.3
ア (トルコを含む)	0.3	0.3	-
洋 洋 洋			
計	23.2	21.7	- 1.5

FAO Conference, 5th Session, Report on World Commodity Problems, 1949 p. 38

ある。従つて消費量及び次年度への繰越し可能量を示す。(但しストノクの変化は無視していれる)<sup>(9)</sup> 第三表によると最も著しい減少を示したのはドイツであるが、これは主として輸入の減少によるものである。ヨーロッパ全体で二八〇万トンの不足であつて世界的供給不足はヨーロッパに集中しているのである。米大陸は増加を示しているが増産によるものは北米であつて、中南米は輸出減によるものである。アジアの供給増も輸出減によるものであつて、これらの諸地域は減産を示しているのである。これは特にインドにおける消費増によるものである。従つて戦後の油脂不足はヨーロッパに集中され、合衆国ではむしろ過剰傾向を示していたといえる。このよう

な状態は最近まで続いた。例えは世界総生産高で一九五〇年より七パーセント増産して戦前を一〇パーセント上回った一九五一年においてすら、一人当たりの油脂名目消費量（食用と非食用の合計）は、デンマーク、ドイツ、イタリー及びノルウェーでは戦前の九〇パーセント足らずであった。その他のヨーロッパ諸国、ベルギー、フランス、オランダ、スウェーデン、スイス、英國でも名目消費量は戦前と同じか、もしくはややそれを上回る程度であった。これ等多くの事態は自由交換性（currency convertibility）に伴う問題である。

第三。国内経済開発（国内人口増加も含む）の結果、国内消費が増して輸出が減退する場合が考えられる。現在油脂ではインドがその好例であるが、その他の後進地域すべてにこの傾向が見られる。

第四。しかし油脂のドル不足問題に関して最も重要な事態は合衆国経済の動きに關するものである。これは三点が考えられる。即ち農業生産構造、農業者の政治的動向、農業外における技術的進歩である。第一の点が特に重要である。第一表におけるドル地域の出超は主としてこの点に負っているからである。大豆、亞麻仁、落花生の合計で戦時中に対戦前比二倍半、一九四八年には、三・三六倍になった。これは「戦前『閉じこめておいた生産力』を爆発的に発動させた」ものである。価格の騰貴（これは一九四二年に政府買上価格が前年の市価の二倍に引き上げられたことに負うところが多い）や技術の改善、生産費の低減によつて、大豆

が飛躍的に増産されたのである。<sup>(13)</sup>このようにして大豆、亞麻仁、落花生等の生産は伸びたのである。

それでは棉実油はどうか。棉実油は一九三五年頃の合衆国の食用植物油の三五パーセントを占めていたが、これの生産は政府の棉花作付反対の減反政策如何によると考えられる。<sup>(14)</sup>しかし過去の統計が示す處ではそれは劣勢にある。第四表が示すように他の食用植物油が増加しているのに棉実油はむしろ減少傾向にある。注目すべきことはこのようないくつかの部門に対する保護が加えられていては政府の保護が加えられていない、などである。最近の *Fats and Oils Situation* を見れば、棉

第4表 合衆国における棉実油の生産  
(単位: 百万ボンド)

	棉尖油 (A)	バター以外 の油脂(B)	A B × 100
1931~35	1,254	3,626	34.6
1936~40	1,401	4,178	33.5
1941~45	1,233	4,416	27.9
1948~51	1,302	5,279	24.7

BAE, USDA, *The Fats and Oils Situation*, Nov-Dec-Jan. 1952-1953. p. 15

民（農務省を含む）の政治力と相俟つて、保護されるのである。最後に農業外における技術的進歩が考えられなければならぬ。中でも重要なのは合成清潔剤の発達によつて石鹼が圧迫され始めたこと（ヤシ油、タロイ、グリースを圧迫）と、ベンキが亞麻仁油を使用しなくなつてきたことである。前者は、戦後インド

ネシャ等の輸出不足によつて異常な増産を示したフィリノルの  
ヤシ油の将来をもおびやかしてゐる。ゴムや穀維の場合のように  
恐らく油脂の将来もこの化学工業部門の技術的進歩によつて甚大  
なる影響を受けることとなる。

#### ヘル不足一般問題と關聯して

我々は以上四点について、簡単ではあるが、第一表に示したト  
ル不足に關して検討して來た。恐らく第一の問題は——中國に關す  
るものを除き——遠からず改善されるであろう。第二の問題も通貨  
の自由交換性が回復すれば改善されるであろう。

しかし、第三・第四の問題は長期的・構造的問題である。特に  
第四を問題としよう。第四の問題を一般的な形で述べれば次の通  
りである。(a)合衆国技術的进步がその生産力を圧倒的に増大さ  
せ、生産費を引下げて、合衆国商品の國際競争力を増した。(b)比  
較生産費の不利な商品(一般に農産物や、織維品等のstandardi-  
zed manufactured goods が含まれる)の生産者が組織的政治的  
にシナスムしてその存在を主張している。(c)化学工業の発達によ  
つて合衆国経済の原料市場への依存度を弱めた。これ等三點は何  
れも合衆国を出港に導くものである。キンドルベルガーは「れ等  
をトル不足の原因の極めて重要なものに算えた。<sup>(1)</sup> 従つてこれら等は  
農産物一般、特に原料農産物に今後ともおわると考えられる。

更に以上のように考察して來た場合、油脂問題が今後どのように

になるかは甚だ興味がある。セオドア・シュルツはすでに『米抜  
定經濟に於ける農業』(一九四五年)において、「第一次世界戰爭  
後の小麦の過剰に対し、今後は油脂類の重大な過剰が起りそつ  
てある。」<sup>(2)</sup>と述べたことを指摘した。この言葉の正しいとは以上行つ  
て來た考察に次の事實を附加する」とによつて明瞭であると思  
う。即ち、一九四七年のヨーロッパ復興計画(European Recov-  
ery Program)においてヨーロッパの作物別の堆反目標は次の  
ように決められたのである。パン用穀物一〇五、粗穀物一〇五、  
砂糖シート一一〇、油料種子一一五。(何れも対戦前比ペーセ  
トを示す。)

(1) C.P. Kindleberger, *The Dollar Shortage*, 1950, p. 48  
(2) FAO, *Monthly Bulletin of Agricultural Economics  
and Statistics*, May 1953, p. 7

(3) FAO Conference, 5th Session, *Report on World  
Commodity Problems*, 1949, pp. 10~11

(4) 既に記述したと想認(visible fats and oils)のみを  
載る。牛乳や肉に含まれたる、向ふより使用される大豆等  
は見えぬ。しかし visible と invisible の区別は  
區々べて異なる。

(5) *Report on World Commodity Problems*, p. 37 或は  
FAO, *Commodity Series, Fats and Oils*, Aug. 1949,

- (φ) FAO, *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, May 1953, p. 11
- (ψ) FAO, *The State of Food and Agriculture, Review and Outlook*, 1952, p. 11
- (ω) FAO, *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, May 1953, p. 11
- (σ) FAO, *Commodity Series, Fats and Oils*, Aug. 1949, p. 10
- (Ω) FAO, *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, May 1953, p. 13
- (π) FAO, *The State of Food and Agriculture*, 1952, pp. 98~99
- (Ω<sup>1</sup>) 編集委員「ハニカム大河經濟」『農業総合研究』第①回四頁。
- (Ω<sup>2</sup>) 同上
- (Ω<sup>3</sup>) 同上
- (Ω<sup>4</sup>) 油脂などの様な調和物的性質が強く、ハーム、ヒロ、等の増産は肉に対する需要の強調から、牛豚の肥育などよりのである。又大豆の場合でも、最近大豆粉の飼料価値が認められて（蛋白質）、大豆に較むる需要の重点は油脂から飼料用に移つたといふわれ。FAO, *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, May 1953, p. 12
- (Ω<sup>5</sup>) Salvador Araneta, "Philippine Economic Prob- ems, Progress and Programmes," in *Fair Eastern Economic Review*, June 4, 1953, p. 734
- (Ω<sup>6</sup>) C.P. Kindleberger, *The Dollar Shortage*, Chaps. 2, 3 (Ω<sup>7</sup>) ハニカム大河經濟『農業総合研究』第②回
- (Ω<sup>8</sup>) B. H. Thibodeaux, "Food and Agriculture in the European Recovery Programme," in *Papers of the International Conference of Agricultural Economist*, 1950, p. 219.